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English Abstract: Michio Kushi, the leading authority in Macrobiotics, came to Barcelona (Spain), to impm1 severa! semi naires 

about Macrobiotics, AJDS, Cancer and degenerative diseases, etc . . .  .In this interview, Kushi exposes the historical origins of 
Macrobiotics, his point of view about the generation of AIDS, Cancer and other degenerative diseases, and severa! other interesting 
concepts as Acidosis-alcalosis balance, unsuspected hypoglicemia, and their nutritional treatment by Macrobiotics. 

Michio Kushi pasó por España, a 

impartir un seminario organizado 

porellnstitutoKushi deEspaña (Sant 

Cugat del Valles, Barcelona). 

Aprovechando la circunstancia, 

tuvimos la oportunidad de realizar 

una tertulia en la cual participaron 

también jorge Pérez-Calvo, director 

del Instituto Kushi y Mateo Magari

ños, traductor en el seminario citado. 

- Sr. Kushi, ¿Como llegó usted a la 
Macrobiótica y cuál es el origen de 

este método? 

- Michio: El término Macrobiótica vie
ne del antiguo griego, de Macro y de Bios; 
ya fué citado por Sócrates, y más tarde por 
Aristóteles . Hipócrates ya utilizaba éste 
término, y en la macrobiótica actual inten
tamos respetar su filosofía, en especial en 
aquello que se refiere a "Que tu alimento 

sea tu Medicina", y también en cuanto al 
concepto de que es la Naturaleza la que 
cura, una Naturaleza que hemos de respe
tar, y seguir por su camino. En las Biblias 
más antiguas, también escritas en griego, 
se nombra muchas veces la palabra Ma
crobiótica, indicando con ello una forma 
de vivir longeva y de estar espiritualmente 
equilibrado. 

En los paises orientales existe también 
un concepto que expresa este estado de 

buen vivir, y que se nombra de diferentes 

maneras. ]oseph Neeclham, que es profe

sor de Sinología Antigua en la Universidad 
de Cambridge, realizó investigaciones en 
este sentido y halló muchas referencias 
relacionadas con las culturas orientales. 

Como puede ver, el nombre y el con
cepto básico de Macrobiótica es algo que 
tiene muchos siglos de antigüedad. Si nos 

remontamos a épocas más recientes tene
mos, por ejemplo, al Dr. Christopher Wil
hem Hüfeland, amigo de Kant y de Goet
he, quien escribió un libro titulado Macro
biótica, e impartió clases sobre ello. Con
tribuyó en su época al desarrollo de la 
Medicina y fue un médico muy renombra
do en su época. 

En los paises orientales existía una 
tradición similar a la Macrobiótica. Con la 
colonización occidental de Asia, que se 
produjo especialmente en Japón y tam
bién en China, se introdujo el concepto 
general del Estado, expresado en más ejér

cito, en más marina, más sistemas escola
res, más leyes, más instituciones estatales, 
etc . ,  y en el campo de la Medicina también 
se produjo una adaptación por la que se 
introdujeron conceptos occidentales ,  
produciéndose también el  efecto inverso: 
adaptación de ciertos conceptos orienta
les a la Medicina Occidental. De este modo, 
en Japón surgieron diversos maestros que 
intentaban enseñar los conceptos del es
píritu macrobiótico, de los que hubo dos o 
tres muy importantes. Entre ellos cabe 
citar a Georges Oshawa, quien tenía una 
enfermedad que no pudo curar la Medici
na Occidental, decidiendo entonces se
guir el camino de la Macrobiótica, apren
diendo de otro gran maestro, Sagen Ishi
zuka. Fue Georges Oshawa quien, aña
diendo conceptos de la Medicina Oriental, 
empezó a expandir la Macrobiótica, consi
guiendo numerosos seguidores. El fue 

quien primero la introdujo en los paises 

Occidentales, especialmente en Nortea
mérica. Ciertos conceptos básicos de la 
dieta macrobiótica (evitar dulces y harinas 
refinadas, por ejemplo) también están 
ligados a tradiciones ancestrales del bu
dismo, por ejemplo. 

Hay que reconocer que en algunos 
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casos se llevó el concepto de la Macrobió
tica hasta posiciones fanáticas, como las 
de aquellos que sólo comen arroz integral 
durante largos períodos de tiempo, provo
cando malnutrición, escorbuto, y déficits 
nutricionales importantes. Esto se debe a 
seguir una Macrobiótica poco deseable y 
con unos conceptos dietéticos muy rígi
dos, vistos exclusivamente desde uno de 
los polos o extremos. Muchas de las críti
cas a la dieta macrobiótica, han sido he
chas tomando estos malos ejemplos como 
si se trataran de una "dieta macrobiótica 
standard", pero no representan la dieta 

macrobiótica normal. Este es uno de los 
aspectos preocupan tes de la Macrobiótica 
actual. 

-¿Qué es la Macrobiótica, una f "tlo
sofia de vida o un sistema de cura

ción? 

- Es las dos cosas a la vez, ya que la 

salud es la consecuencia normal de la 
Macrobiótica, por el hecho de estar emo
cionalmente equilibrado, motivado, de 
sentirse uno feliz. Se podría decir que la 
curación de la enfermedad, o mejor dicho, 
su prevención, se produce como un sub
producto de la Macrobiótica. 

- Impartió el otro día un semina
rio sobre el SIDA ¿Como definiría V d. 

esta enfermedad: como infecciosa o 
como degenerativa? 

- El SIDA es una enfermedad degene
rativa, una de las muchas que hay, ya que 
en ella el cuerpo sufre un decaimiento , y 
se degenera. Hemos de observar bajo la 
misma óptica de enfermedades degenera
tivas a otras como las producidas por el 
virus de Epstein-Barr. Si comemos corree-



tamente y tenemos la sangre vital, y los 
diferentes órganos funcionan correctamen
te, entonces la fuerza inmunitaria natural 
es suficiente para controlar estos procesos 
infecciosos. 

En el caso de los pacientes con SIDA, 
he observado que muchos de ellos realiza
ban una dieta excesivamente rica en azú

cares simples, lácteos y huevos, y también 
muchas frutas tropicales (banana , 
papaya, etc.) y zumos de fruta, sobre todo 
si se compara con el consumo medio de la 
población general. Esto lo que hace es 
provocar hipoglucemia crónica. En mu
chos de estos casos, también ha habido 
abuso de drogas. Es a partir de este modo 
de comer y vivir incorrectamente como se 
desarrolla el proceso, mediante alteracio
nes pulmonares, del sistema linfático 
(linfomas,etc.) y del sistema digestivo. Uno 
de los problemas principales con los que 
se enfrenta el cuerpo es la excesiva forma
ción de moco y de acidosis, provocada por 
la dieta incorrecta. Es en este momento 
cuando el virus se asienta y se disemina; y 
es que antes que el virus pueda asentarse 
y diseminarse , el organismo ha de estar 
previamente debilitado por alguna circuns
tancia. 

Es en la zona digestiva donde las célu
las primitivas intestinales acumulan el 
moco y la acidosis, y pueden llegar a 
producir el virus, en una especie de gene
ración espontánea. Esta posibilidad debe
ría ser más investigada. Hay casos de per
sonas con SIDA, como ciertos bebés o 
niños o mujeres que son positivos al VIH 
(Virus de la Inmunodeficiencia Humana) 
sin haber tenido una via de contagio de
mostrada. 

Es la alimentación excesivamente rica 
en lácteos, en grasas animales, en azúca
res simples, la que provoca la aparición de 
los virus. Es posible que ello sea así y esta 
es mi sincera opinión. 

- Esto parece coincidir con aque
lla máxima naturista que dice que la 
semilla sólo crece en terreno abona
do. 

- Exacto; es como cuando el cuerpo 
muere, que también se degenera y empie
zan a desarrollarse virus y bacterias en él. 
En el caso del cáncer, lo que se produce es 
una división celular, una auto-división 
corporal; mientras que en el caso del SIDA 
hay una auto-debilitación o auto-decai
miento del organismo. 

En la Medicina convencional sólo se 
tiene en cuenta un punto de mira, el virus, 

el virus y el virus; y yo no tengo ninguna 

objeción a los descubrimientos que se han 
realizado en este campo, pero propongo 
una segunda via de investigación, que 
consiste en averiguar cómo se puede 
conseguir que el paciente esté más fuerte 
y más saludable, como podemos conse
guir que el sistema linfático, el sistema di
gestivo, el respiratorio, etc. sean más fuer

tes, y esto está relacionado con lo que se 
come. 

- El punto de vista de la Macrobió

tica, ¿se centra sólo en la dieta y en los 
hábitos devida o incluye también otro 
tipo de tratamientos? 

- Dieta, pensamiento positivo, ejerci
cios moderados y gratitud espiritual. 

- La Macrobiótica defiende que a 
través de la dieta se pueden cambiar 
los patrones psicológicos de las per
sonas. ¿Cómo puede actuar la dieta en 
este sentido? 

- Debemos considerar dos aspectos : 
uno más fisiológico y otro más físico. 

En primer lugar, las condiciones del 
medio ambiente, como las radiaciones, la 
luz solar, los rayos cósmicos,y en el cual 
hemos de considerar la influencia de las 
tierras, de las aguas, y de los minerales. 

En segundo lugar tenemos lo que 
tomamos como alimento, que luego va al 
intestino y es distribuido al resto del cuer
po. 

En el primer aspecto, el vibracional, 
nosotros alimentamos nuestra psicología 
a través del aire, de la nariz y del olfato, de 
los ojos, del gusto, etc . . .  ; lo cual permite el 
correcto funcionamiento del sistema ner
vioso. 

Este aspecto vibracional se comple
menta con el más físico, que se refiere a la 
nutrición celular; y es que los alimentos 
también tienen en su composición facto
res que pueden influir sobre el sistema 
nervioso; y no me refiero exclusivamente 
a las proteínas,  grasas, carbohidratos y vi
taminas, sino a que los alimentos en sí 
también tienen sus vibraciones. Por ejem
plo, si tomamos alcohol, nuestra mente 
estará obnubilada durante un tiempo; pero 
el alcohol está hecho de azúcar, simple 
azúcar. El azúcar y los dulces se queman 
en nuestro organismo con suma rapidez, 
como el alcohol, afectando al sistema 
nervioso. 

Además de todo ello, hay ciertos ali
mentos o ciertas formas de cocinar que 
afectan especialmente a los procesos 
mentales. Nuestra mente es vibracional, y 

el cerebro consume una gran parte de los 
nutrientes que lleva la sangre de nuestro 
cuerpo; todo ello va al cerebro y contribu
ye a los procesos del pensamiento. 

De esta manera, si hacemos un cambio 
dietético por el camino correcto, nuestros 
procesos mentales se favorecerán con ello. 
Si tenemos un estado mental caótico, pro

bablemente la alimentación será también 

caótica, ya que lo uno influye sobre lo 
otro, y viceversa.  Desde luego, cuando se 
sigue una dieta Macrobiótica, la mente 
funciona más ágilmente, y los factores 
físicos contribuyen a los fisiológicos y 
viceversa.  Pero la gente puede escoger un 
modelo de vida, cambiando la mente sin 
cambiar la dieta, o cambiando la dieta sin 
cambiar la forma de pensar; pero lo más 
fácil de todo es cambiar la dieta y cambiar 
nuestra mente. 

-Algunas personas que han teni
do problemas educacionales, emocio
nales o psicológicos, intentan a veces 
hacer una dieta correcta, pero son 
precisamente estos problemas los que 
se lo impiden, porque les falta un afec
to o comprensión, y por eso se refu
gian en los dulces, chocolates, azúca
res, y se forma un círculo vicioso. 
¿Qué podemos hacer en estos casos? 

- La familia tiene mucho que aportar 
en éstos casos. La familia come junta y 
participa junta de los problemas, y es la 
que debe dar un soporte no sólo material, 
sino esencialmente emocional. Además 
de ello, en estos casos encontramos hasta 
un 60% de hipoglucemias enmascaradas, 
de bajos niveles de azúcar. Cuando se 
hacen el chequeo por la mañana, a las 10 

ó 1 1  horas, en el hospital, los niveles son 
correctos, pero cuando empieza la tarde, 
antes de comer dulces, se produce la hipo
glucemia, y por eso se ansían los dulces, 
ya que la función pancreática no es nor
mal, debido a una alimentación prolonga
da en quesos, carnes, grasas animales, que 
provocan una mayor producción de insu
lina y unas hipoglucemias más importan
tes. Esta disminución de la glucemia suele 
suceder a primera hora de la tarde, a partir 
de las 14h. (dependiendo del horario de 
comidas), y provocan un estado de depre
sión que lleva a buscar los dulces, ya que 
provocan una mejoría transitoria, por la 
ingestión del azúcar simple. Los azúcares 
complejos de los granos y cereales se 
evitan; prefieren los dulces, los caramelos 
y chocolates, lo cual ocasiona que vuelva 
más rápidamente al estado depresivo, con 
altibajos emocionales peligrosos y que 
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empeoran el problema. 

-En Estados Unidos se utiliza mu
cho más el test de tolerancia a la gluco

sa para descubrir este tipo de proble
ma, que también se llama hipergluce
mia provocada. 

- En el caso de la hipoglucemia, el 
exceso de carnes, de lácteos y huevos, y 
alimentos fuertes a base de productos 
animales, junto con el azúcar, crea una 
condición ácida que no puede ser neutra
lizada por los mecanismos de tampón 
("buffers") corporales, provocando a su 
vez una movilización del calcio corporal, 
lo cual a la larga puede producir osteopo
rosis. Mucha gente que padece hipogluce
mia también tiene osteoporosis. Los pro
ductos lácteos provocan moco, y su sínto
ma serían las descargas mucosas, mientras 
que las grasas provocan una tendencia a la 
formación de quistes, incluido el cáncer. 

- Es curioso que plantee el pro
blema de la osteoporosis, ya que en 
éste campo Vd. opina exactamente lo 
contrario de la versión oficial, que re
comienda el consumo de leche, que es 

rica en calcio, para evitarla. 

- Se dice que se ha de consumir leche 
porque es muy rica en calcio; esta es la 
afirmación que se hace, pero está total
mente equivocada. Los productos lácteos 
provocan una condición ácida, lo cual 
priva aún más de calcio al organismo. 
Debemos tomar calcio y otros minerales, 
pero a partir de alimentos que sean mode

radamente alcalinos, como los cereales 
cocidos en una cacerola adecuada, y un 
poco de sal marina, de forma que no 
produzca una condición excesivamente 
ácida. Además de ello, los granos son muy 
ricos en calcio, y sobre todo las verduras 
de hoja verde y las legumbres. También 
las algas marinas son ricas en calcio y otros 
minerales, por eso es importante que las 
personas con osteoporosis hagan una dieta 
macrobiótica. 

-Vd. tiene muy en cuenta el exceso 

de acidez. ¿No hay problemas si se 

produce un exceso de alcalinidad en 

la dieta? 

- Sí, también, pero la alcalosis es un 
problema mucho menos frecuente, ex
cepto en algunos macrobióticas muy fa
náticos. 

- El fanatismo es un hecho has-

tan te común en muchos campos de 
la Medicina Alternativa. ¿Qué opina 
de ello y qué solución le ve?. 

- El problema está en que muchos 
caen en el fanatismo de luchar contra la 
Medicina convencional. Tienen una ten
dencia ami-medicina, opinando que es 
mala, que no sirve para nada. Pero eso son 
malos pensamientos. 

Muchos vegetarianos se podrían defi
nir como anti-carnívoros o anti-omnívo
ros, lo cual tampoco es un pensamiento 
positivo. 

En estos casos hemos de considerar 
los puntos de vista emocionales como que 
no son nada positivos para equilibrar la 
armonía física del organismo. 

También existe un desconocimiento 
de los límites de la Medicina. Todas las 
técnicas de Medicina, desde las conven
cionales a las alternativas, tienen su límite. 
Creo que pueden reconocerse los límites 
de las diferentes técnicas y complemen
tarse en sus deficiencias. 

- ¿Cuál es la relación que tiene la 
macrobiótica con otros métodos al

ternativos de curación, como la ho
meopatía, la acupuntura, etc.? 

- Sí, no son métodos separados sino 
complementarios. Como decía antes, la 
macrobiótica está en la base de los siste
mas y puede actuar corrigiendo errores 
dietéticos, o de otras condiciones físicas y 
psíquicas. Lo más importante es que el 
paciente pueda optar libremente por un 
tratamiento homeopático, o de acupuntu
ra, o ele medicina moderna. 

En mi caso personal (en mi matrimo
nio), no podíamos tener hijos y acudimos 
a la medicina hospitalaria para solucionar

lo, ya que se nos dijo que no había espe
ranza de poder tener hijos con la Medicina 
ortodoxa. Nosotros en casa solemos recu
rrir a la homeopatía; tenemos una peque
ña farmacia, que nos puede ayudar a mo
dificar las condiciones del terreno. Otros 
utilizan técnicas como la aromaterapia, 
acupuntura y el masaje shiatsu. 

Tengo algo más que decir en relación 

con la medicina moderna. En primer lu
gar, no deberían quejarse ya que ostentan 
el monopolio ele la Medicina, lo cual es 
uno de los grandes problemas de la Medi
cina. El paciente debería tener la libertad 
de elegir entre el tratamiento convencio
nal y el alternativo. Un único tipo de 
medicina monopoliza toda la estructura 
sanitaria, y ello es un grave error. La 
Medicina, además, dista mucho aún de ser 
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perfecta. Muchos de los conocimientos 
que hoy se poseen son incompletos o 
imperfectos. 

- Hemos o ido que la Macrobiótica 
pone en duda la relación entre el 
fumar y el cáncer de pulmón. ¿Qué 
podría decir al respecto?. 

- Mucha gente presenta hoy en día 
procesos cancerosos de pulmón, y sin 
embargo no fuman. Pero para el individuo 
en general, el hecho de fumar moderada
mente, no mucho, no creo que le afecte si 
realiza una dieta que evite el comer ali
mentos con grasa saturadas (pesadas) . 

Mucha gente opina que el tabaco es el 
causante del cáncer de pulmón, pero si 
miramos las estadísticas, veremos que en 
los paises que consumen abundantes lác

teos, carne y grasas, la relación con el 
fumar sí existe; pero en otros países, como 
la India, o el Japón, no se observa ésta 
correlación, e incluso en algunas pobla
ciones donde se fuma mucho, como las de 
nativos indios de los Andes, (Vilcabamba, 
el famoso pueblo ele centenarios, en el 
Ecuador) . Si no tenemos en cuenta el evi
tar los alimentos ricos en grasas saturadas, 
se forman grasas y moco a nivel pulmonar, 
entonces la nicotina puede contribuir a la 
formación de un tumor. Pero si no consu
mimos esos alimentos grasos, sino alimen
tos macrobióticas, como cereales y verdu
ras, no se produce la formación de moco y 
aunque se fume, no se desarrollan tumo
res o cáncer pulmonar. 

La combinación de los alimentos es lo 
importante. Es lo mismo que lo que suce
de con las personas que tienen hiperten
sión arterial. Hay muchos estudios univer
sitarios que han seguido grupos de macro
bióticas que por regla general toman bas
tante más sal que otros grupos (miso, salsa 
de soja, etc.), y no sólo no tenían la presión 
elevada, sino que la tenían un 10% inferior 
a la media americana. Cuando me lo pre
sentaron luego a discusión, yo les dije que 
la combinación de los alimentos era lo im
portante. Si comemos aves, carne, lácteos, 
alimentos excesivamente grasos o excesi
vamente protéicos, y se toman con sal, 

entonces sube la tensión arterial. Pero si se 

toman verduras, granos y legumbres con 
sal, la presión arterial no se eleva. 

- Hoy en día, a ello se pueden 

sumar muchos alimentos que no se 
pueden definir como animales ni 
vegetales, sino industriales. Supongo 
que la Macrobiótica se pronuncia en 
contra de éstos alimentos. 



- Evidentemente está en contra. 

- ¿Pero el problema que crean es 

el mismo o se trata de un tóxico nue
vo?. 

- Todos los alimentos sintéticos son 
aún peores. Hoy en día se puede hormo
nary modificar la carne. Si además con ése 
alimento hacemos comida sintética, el 
resultado es mucho peor. Opino que crean 

muchas enfermedades víricas y mentales, 

especialmente. 

-¿Cree V d. que las enfermedades 
del futuro serán las de tipo inmunoló
gico, o las enfermedades degenerati
vas? 

- Se incrementará el cáncer, pero aún 
más se incrementarán las enfermedades 
víricas y las enfermedades ne1viosas, in
cluyendo la enfermedad de Alzheimer, 
etc . . .  También habrá un aumento ele los 
procesos alérgicos. 

-Hablando en términos de acido
sis y alcalosis, me gustaría introducir 
el tema del consumo de frutas, que es 
especialmente alto en España. 

- La cuestión es que las frutas, al igual 

que las carnes y otros alimentos anima
les, son necesarios para mantener el equi
librio, pero no el equilibrio áciclo-basico, 
sino el equilibrio dietético en sí. Por ejem
plo, si Vd. toma carne, luego le apetece 
una fruta, porque equilibra; lo mismo 
sucede si se toma un café, que nos pide a 
veces un cigarrillo, para equilibrar. Cuan

do consumimos excesivas grasas y protei
nas animales, las frutas ayudan a restable
cer el equilibrio; la carne es un alimento 

caliente, la fruta es frío, por ello se atraen 

de forma natural. 
Se da el caso ele personas que siguen 

durante un tiempo una dieta ele éste tipo y 
se dan cuenta que no les van bien los 
alimentos animales, y se vuelven vegeta
rianos o frugívoros. En un principio se 
encuentran mejor, porque se reducen los 
alimentos animales. Pueden pasar dos o 
tres años, pero se suele caer en el efecto 
contrario, ya que las frutas tienen un efec
to acidificante (?), y puede provocar una 
falta de aporte de ciertos minerales. Al ser 
un alimento frío, las manos y los pies están 
fríos, la vitalidad puede disminuir, inclu
yendo la vitalidad sexual, para al final 
ponerse de verdad enfermos. 

En esos casos, la Macrobiótica propo
ne muchos alimentos cocinados y más 
granos, verduras, legumbres, y también 
alguna fruta. 

El problema del vegetarismo, es que 
ha surgido como contrapartida al exceso 
de consumo ele carne. Pero tomemos el 
ejemplo ele la India, donde tradicional
mente no se ha consumido carne, allí no 
hay ningún movimiento vegetariano, pero 
lo curioso es que poca gente come ensala
da cruda, siempre toman cocidos todos los 
granos y verduras. Lo mismo sucede en 
Africa Central, y si consumen frutas, como 

la banana, también las cuecen. Ha sido el 

aumento progresivo del consumo de car
ne y grasas lo que ha provocado el aumen
to del movimiento vegetariano, que se han 
de ver como dos polos con un mismo 
centro. 

En Macrobiótica se propone un au
mento general de los alimentos cocidos, 
incluyendo frutas y verduras, y tomando 
de vez en cuando alguna ensalada o fruta 
fi-esca, pero siempre en una pequeña parte; 
la mayoria del alimento ha de ser cocido. 
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